
convaincus que les pays du Pacte de Varsovie détiennent une supériorité d'environ 150 000 hommes dans les effectifs devant faire l'objet de réductions. À moins d'un accord sur les données de base concernant le niveau des forces existantes, il serait impossible de voir si les réductions convenues ainsi que les plafonds résiduels sont véritablement respectés.

Les deux alliances ne devraient pas sous-estimer l'importance de ces négociations sur la réduction mutuelle et équilibrée des forces, étant donné que cette confrontation militaire est censée absorber la moitié des dépenses militaires mondiales, soit quelque 250 milliards de dollars par an. Les négociations sur la réduction mutuelle et équilibrée des forces constituent le seul effort mondial pour réaliser une réduction effective des forces dans une région de confrontation militaire.

L'Acte final de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (C.S.C.E.), signé à Helsinki en juin 1975, devait enregistrer les améliorations des relations, ou de la détente, dans nombre de domaines, depuis les contacts entre les personnes jusqu'au commerce et aux mesures visant à promouvoir un climat de confiance pour la sécurité.

D'après les audiences d'un sous-comité de ce comité permanent, tenues en été et à l'automne de 1980, et d'après son rapport du 29 octobre, vous n'êtes pas sans savoir que la deuxième conférence du suivi de la C.S.C.E. a eu lieu à Madrid, en novembre 1980, pour essayer de conclure un accord général à propos d'un rapport équilibré. L'une des propositions à l'étude concerne la convocation d'une conférence sur le désarmement en Europe, qui porterait d'abord sur le renforcement de mesures pour l'instauration d'un climat de confiance. Malheureusement, les relations Est-Ouest en Europe n'ont pas été bonnes au cours de la rencontre de Madrid, et elles se sont détériorées davantage récemment, à cause des excès de la loi martiale en Pologne. Les travaux doivent reprendre le 9 février, c'est-à-dire la semaine prochaine, alors qu'ils avaient été interrompus pendant les congés de Noël. Mais je crains que les divergences qui se présenteront alors n'aient des répercussions sur d'autres négociations concernant le désarmement.

Les guerres dans les pays en voie de développement

Depuis 1945, la grande majorité des 130 guerres, sinon plus, sont intervenues dans les pays en voie de développement où, comme je l'ai déjà indiqué, le nombre de morts a atteint 25 millions, et celui des réfugiés a créé des problèmes considérables. Le Canada se préoccupe beaucoup des souffrances humaines, des bouleversements sociaux et économiques et de la violation fréquente des libertés qu'ont entraînés tant de guerres dans les pays en voie de développement. Le Canada a versé des sommes considérables pour contribuer à la subsistance des réfugiés dans les camps, et pour en accueillir un grand nombre dans ce pays... Le Canada exerce également un strict contrôle sur la quantité, d'ailleurs limitée, de matériel de nature militaire qu'il exporte dans les pays en voie de développement, pour s'assurer qu'il n'est pas destiné à des régions d'instabilité ou de répression militaire.